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IPO暂停一周年记

IPO停摆一年 券商投行歉收度日艰难

各家投行严控成本，设法拓展其他业务

证券时报记者 桂衍民

首发（

IPO

）断档已满一年。

如果给证券投行业定义一个周期的话，那

么

IPO

暂停期也是行业低谷期。 由于

IPO

暂

停，今年投行歉收已成定局，去年以来裁员降薪

还在延续。与此同时，歉收引发投行开始拓展其

他业务，业务收入构成也因此发生显著变化。

歉收引发成本严控

前几年大手大脚花钱的投行人士， 今年的

日子显得特别拮据。 据证券时报记者调查，去

年以来，已有不少证券公司降低保荐代表人月

度岗位补贴，没有项目在审的保荐代表人甚至

被取消月度津贴。 而根据此前投行界通行的惯

例， 保荐代表人月度津贴一般为

5

万元

～8

万

元，这也是这个特殊群体收入的一个重要组成

部分。

“去年底，我们公司保荐代表人津贴就已取

消了， 项目签字费也从之前的一个项目

80

万元

降到了

50

万元。 ”北方某券商深圳投行部一位准

保代对证券时报记者称，现在干投行已没多大意

思，风险不断增加的同时收入却在不断下降。

持有这种观点的并非少数人，一些投行老

人也早生去意，甚至出现投行老人舍弃高薪职

务转行的案例：较早前，华泰联合证券分管投

行的副总裁马卫国转行做私募股权投资（

PE

）；

华龙证券分管投行的副总裁全泽转行从事发

光二极管（

LED

）行业投资；近期，民族证券分

管投行的副总裁孔庆龙投奔海外机构从事境

外投资。

与保代津贴及签字费缩水相伴随的，是投

行人员工资下滑， 甚至遭遇裁员。 自去年开

始， 从中金公司到中信证券， 再到安信证券

等，频频传出券商投行部门裁员的消息。某中型

券商， 前不久甚至传出投行部门从业人员要从

目前的

160

多人裁减到

80

人的消息，裁减率高

达

50%

。

据

Wind

统计，

2012

年投行证券承销收入总

额为

67.4

亿元，但今年年初至今此项收入仅有

17.82

亿元。 以深圳一家小型券商为例，该公司

上半年投行总营业收入仅有

8000

万元， 但各类

成本开支却高达

1

亿元多，全年亏损几成定局。

据业内人士预测， 今年整个券商投行呈亏

损状态。小投行亏损可能较为严重，那些拥有上

百名保荐代表人、 整个业务团队有好几百人的

大投行，今年业绩也不容乐观，一方面收入进项

没有起色， 另一方面人力成本等刚性支出却难

以减少。

“现在我们公司报销的检查非常严格，公司

要求严控成本。 ”深圳某券商一位会计经理说，

公司还特别提醒作为差旅报销“大户”的投行部

门，要注意节省费用，出差必须事先得到部门领

导批准，报销时必须清楚注明缘由，而且差旅费

额度控制严格。

投行业务构成生变

承销业务歉收也倒逼着投行寻找新的收入

来源，在

IPO

暂停的情况下，再融资和财务顾问

等业务挑起投行收入进项重担。

根据

Wind

数据统计， 今年以来全行业

17.82

亿元承销收入中，来自再融资的承销收入

为

15.64

亿元，占比高达

87.78%

。在

IPO

暂停的

情况下， 再融资营收已成为投行部门承销收入

的主力， 而传统的收入主力———保荐业务和首

发承销业务今年几乎颗粒无收。

作为投行开源的另一重要业务———财务顾

问业务收入， 尽管大部分证券公司并未单独披

露，市场上亦无相关行业权威数据。但从上市券

商披露的数据中，仍可略见一斑，财务顾问业务

收入已成为仅次于承销业务而成为投行重要营

收进项，而且大有赶超承销业务收入之势。

以中信证券、 海通证券和华泰证券三家规

模较大的上市券商为例。 中信证券今年上半年

证券承销业务收入为

3.59

亿元，财务顾问业务

收入为

2.69

亿元；海通证券今年上半年承销业

务收入为

3.67

亿元，财务顾问业务收入为

2.97

亿元； 华泰证券今年上半年承销业务收入为

1.99

亿元，财务顾问收入为

8287.62

万元。 对比

上述三家上市券商承销业务与财务顾问业务收

入，不难看出在

IPO

承销收入为零的背景下，财

务顾问业务收入今年已成为投行排名第二的重

要收入来源。

市场上， 随着在审企业财务核查的趋严和

IPO

暂停， 一批在审企业撤单寻求其他融资和

上市渠道，如天楹股份、中技桩业、润银化工等，

均明确表示寻求借壳重组方式曲线上市或奔赴

其他市场上市， 这些借壳上市的融资方式除了

能为投行提供财务顾问业务外， 配套的融资也

会带来相应的承销业务收入。

同时， 不少撤单企业和拟申报

IPO

企业将

目光投向了并购。 江浙地区一家焊接材料生产

企业，在

IPO

上市申报遥遥无期的情况下，日前

在市场上寻求并购上市公司， 愿意出让

60%

控

股权换取对方的资金支持。而这些业务，毫无疑

问都是投行财务顾问业务收入之源。

此外，还有不少原计划

IPO

融资的企业，在

IPO

审核发行通道不畅的背景下， 也慢慢将融

资目光投向其他渠道，如发债融资、海外融资、

私募股权融资等， 这也为处于困境中的投行提

供了财务顾问业务收入来源。

“我们现在业务远不止这些，包括各类合法

的投资产品的销售，资本性项目的投融资对接，

甚至大小非减持、股权质押等，我们都可以做，

也都是财务顾问业务范畴。”深圳某小型券商投

行资本市场部一位高级经理说。

首发停摆让PE

管理人成空中飞人

证券时报记者 桂衍民

作为私募股权投资基金管理人之一

、

普通

合伙人

（

GP

）

的王总

，

最近疲惫不堪地乘飞机前

往各地

，

四处安抚基金的有限合伙人

（

LP

），

成了

“

空中飞人

”。

这一切与首发

（

IPO

）

暂停有关

。

由于

IPO

暂

停

，

王总管理的私募股权投资

（

PE

）

基金投资的

项目周期将由原来的

“

3+2

”（

即三年内上市

，

两

年内减持退出

），

变更为

“

4+2

”

甚至

“

5+2

”，

这引

起了

LP

们的强烈不满

。

“

2009

年投的项目

，

现在都还在排队

IPO

呢

，

更何况

2010

年投的项目呢

。 ”

见到证券时

报记者时

，

王总刚从福建飞回深圳

。

因为基金

中有两位

LP

来自福建

，

王总刚飞过去当面解

释和安抚

。

“

经过软磨硬泡

，

他们终于松口

，

答应再延

长一年的时间

，

不行就撤资

。”

王总说

。

除了他之

外

，

其他几位一般合伙人

（

GP

）

兼基金管理人的

出资方

，

最近一段时间也都在天上飞来飞去

，

忙

于约见

LP

做安抚工作

。

王总牵头成立的

PE

基金成立于

2009

年

，

2010

年正式募投

，

当时按照市场行情给出的基

金年限是

“

3+2

”，

即

2012

年年底前实现

IPO

，

之

后

2

年内减持退出

。

但随着

2012

年

10

月

IPO

的暂停

，

所有计划被打乱

，

于是今年就有

LP

开

始不断催促退出

。

王总介绍

，

如果

IPO

没有暂停

，

按原来的审

核发行速度

，

最迟今年他们基金投资的项目料

会成功

IPO

，

两年内肯定可以全部减持退出

。

但

政策变化太快

，

IPO

暂停后

，

他们这些

GP

没法

给

LP

交代

。

“

我们现在能给

LP

讲的就是政策变化

，

不

是项目本身的问题

，

更不是基金管理的问题

。

只

要

IPO

重启

，

一切都会恢复正常

。 ”

王总说

，

但

LP

问他还要多久能兑现收益时

，

他也不敢给出

明确答案

，

因为

IPO

重启时间难以预测

。

王总唯一能够给

LP

承诺的就是项目质量

没问题

，

核查都通过了

，

现在正在排队中

，

静

待

IPO

重启

。 “

如果

LP

这个时候要求撤资

，

不

仅企业

IPO

会受到影响

，

之前的投资就等于白

做了

。 ”

用王总自己的话说

，

现在唯一能做的就是

等

，

要相信

IPO

不会无限期不开

，

重启只是时间

问题

。

这也是王总在规劝

LP

时反复说的话

，

希望

LP

们能够挺住

，“‘

4+2

’

不行

，‘

5+2

’

总该可以了吧

，

IPO

已经停了一年了

，

再停一年没可能嘛

。 ”

“

其实投资的共性就是要耐得住寂寞

。”

王总

经常对朋友讲投资哲学

，

他认为一级市场和二

级市场投资理念其实都一样

，

考验的都是对国

家政策

、

国内外宏观经济

、

行业周期

、

标的公司

的了解

、

领悟和研判

。

“

IPO

暂停

，

某种程度上来说其实就是股权

投资的一个相对低点

，

你挺住了或许就会有丰

厚的回报

，

反之就可能与财富失之交臂

。 ”

王总

说

，

此话他每见一位

LP

都会讲

，

但真正领悟到

这个层次的并不多

。

近期疲于安抚

LP

，

也让王总总结出了一个

经验教训

：

今后基金募资对象必须要事先领悟

基金的投资理念

，“

道不同不相为谋

”。

IPO暂停急坏了谁

� � � �

A

股首发

（

IPO

）

停摆已整整一年

，

期间市

场上数度传出

IPO

即将重启的消息

，

然而最

终没有下文

。

传言背后

，

往往有一定的利益倾向

。

IPO

久停不开

，

自然引发利益相关方着急

。

那么

，

IPO

暂停到底急坏了谁

？

排队候审企业最为着急

。

企业从改制到

申报材料

，

目的只有一个

，

就是利用资本市场

融到所需资金

，

企业发展壮大的同时以优异

的业绩回报股东

。

IPO

暂停

，

毫无疑问打乱了

这些企业融资计划

，

经营发展规划也必然会

受到影响

，

着急在所难免

。

财务投资者也很着急

。

投资入股

，

企业

IPO

上市后减持退出

，

这是所有财务投资者

的常规操作手法

。

IPO

暂停

，

让标的项目上市

被迫延后

，

直接引发减持退出时间延长

。

这

不

，

已有不少私募股权投资基金的管理人员

疲于安抚基金的有限合伙人

（

LP

），

将基金期

限由原来的

“

3+2

”（

即三年内上市

，

两年内减

持退出

）

改成

“

4+2

”

甚或

“

5+2

”。

保荐机构等中介机构也同样着急

。

IPO

承销保荐收入近几年是保荐机构的主要收入

来源

，

但在

IPO

暂停的背景下

，

首发保荐承

销收入几乎为零

，

新业务拓展成效又不显著

，

投

行入不敷出已成普遍现象

。

IPO

尽快重启成为

保荐机构

、

会计师事务所

、

律师事务所等中介机

构的心声

。

同样着急的还有财经公关

、

咨询公司和一

大批财经媒体

。

已经高度依赖资本市场的财经公关行业

，

在

IPO

暂停的背景下

，

财经公关正遭遇生存困

境

。

一方面无事可做

，

一方面人力支出难以为

继

。

微薄的收入养家都成为问题

，

不少财经公关

的项目经理和媒体经理被迫转行

，

在企业从事

维护媒体关系的工作

。

而出现在中国时间并不长的咨询公司

，

在

创业板开闸后就一直活跃于资本市场

，

从最初

专业收集和提供行业研究和数据

，

到现在为企

业和投行提供招股说明书撰写

、

投研报告

、

财务

顾问服务等

，

业务触角日益见长

。

但

IPO

暂停

后

，

这些企业的收入急剧下滑

。

在

IPO

审批正常的情况下

，

企业上市顺利

融资

，

各方皆大欢喜

。

然而

，

IPO

暂停长达一年

，

让不少财经媒体盈利水平急剧下滑

，

甚至裁员

降薪亦有发生

。

（

桂衍民

)

280家企业撤离IPO候审长队

“专项财务核查” 为首发堰塞湖减压

证券时报记者 桂衍民

首发（

IPO

）停摆一年期间，有一件与投行

业务密切相关且不得不提的事，那就是

IPO

专

项财务核查。

在专项财务核查过程中， 不仅有

280

家排

队候审企业撤单， 还查出了包括保荐机构在内

的一批中介机构违规行为， 不少保荐机构相关

业务被暂停。

280家IPO候审企业撤单

这场历时大半年的

IPO

企业专项核查，是

证券监管部门整顿发行市场、 提升资本市场质

量的重大举措，也对

IPO

“堰塞湖”起到了缓解

作用。

根据证监会最新公布的发行审核情况显

示，从专项财务核查启动到日前，先后有

280

家

排队候审的

IPO

企业终止审查。

据证券时报记者调查获悉， 这些申请终止

审查的企业中， 有的是企业主动要求撤单的，

也有应中介机构的要求而撤单的。 撤单原因主

要有三： 一是申报企业业绩发生较大变化，尤

其是出现较大下滑， 已不符合上市业绩标准；

二是企业认为

IPO

融资进展过慢，跟不上企业

发展对资金的要求，不得已寻求其他融资渠道；

第三是企业存在明显瑕疵或问题， 相关方无奈

只好撤退。

据一位投行界知名人士介绍， 在证监会严

惩威慑下，对业绩下滑或本身存在瑕疵的项目，

保荐代表人和保荐机构都不敢再冒风险签字。

“给的中介费再多，我们也不愿顶风作案，哪怕

项目最终流失。 ”

另据某投行一位项目团队长介绍， 排队待

审撤单企业中，很多是因为调节利润所致。而企

业会计处理过程中， 调节利润现象其实非常普

遍， 尤其是为了让企业符合上市申报要求。 据

悉，按照此前的正常审批流程，一般最多两年就

可以成功

IPO

募资，企业在募到资金后会把之

前调节的利润慢慢补回去。

“但现在

IPO

审核暂停了，后续发行募资

遥遥无期，利润调节难度越来越大，未来要补回

去就面临巨大的资金缺口， 稍有不慎就会出现

亏损，这使得不少企业撤回申报。 ”上述团队长

说，这类情况处理不好就会出大事。

不过也有投行人士对此另有解释， 认为撤

单企业多数是因为受到行业周期、 政策影响从

而业绩出现周期性下滑，最终不得已撤单。

一批中介机构和个人受重罚

IPO

专项财务核查中， 也查出了一批问题

企业和问题中介机构。 新大地、天能科技、天丰节

能、 秋盛资源等排队候审或过会待发的企业在核

查阶段被发现问题， 使得不少保荐机构及相应中

介机构受到牵连。

证监会已先后对新大地、 天能科技涉嫌财务

造假等违法违规行为立案稽查。 相关中介机构等

因涉嫌未勤勉尽责，后续分别被立案调查。根据相

关规定，因保荐项目出现问题而被立案调查的，就

会暂时停止受理这些保荐机构的新报项目， 在审

项目也会暂停推进。

这些严厉的惩罚，在获得投资者一致叫好的

同时，也得到投行界不少人士的称赞。 天风证券

总裁助理、并购融资总部总经理吕英石表示，有

了严厉处罚的先例， 中介机构就必须要有责任

感和危机感。 在评论

IPO

造假案处罚时，应该站

在更高的层面进行分析， 处罚最直接的目的是

督促中介机构尽职归位，形成勤勉、尽责的投行

文化和理念。 华泰联合证券总裁刘晓丹也认为，

现在是投行真正从顶层做设计、转型、练内功的

时候。

吕英石介绍，参照华尔街的成熟经验，作为中

介机构之一的承销商，其作用就是推介、路演和传

播，将发行人的信息准确地传递给投资者。在此过

程中，确保信披内容的准确，以及中介机构加强责

任意识是当务之急。“没有中介机构正向的文化和

理念形成，备案制等改革将无从谈起。 ”

●IPO 暂停期间， 财务顾问业务收入比

重仅次于承销业务，成为投行重要营收进项，

而且大有赶超承销业务收入之势。

●IPO企业专项核查，是证券监管部门整

顿发行市场、提升资本市场质量的重大举措，

也对IPO“堰塞湖” 起到了缓解作用。

●不少私募股权投资基金管理人、 普通

合伙人（GP）频频飞往全国各地安抚投资人，

成了“空中飞人” 。
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